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Le prochain groupe de travail sur l’Energie est à planifier lundi 13 ou 20 mars à 18h30.  

 

Etaient présent(e)s : 

Animateurs-trice : Candice Arnould, Gauthier Lasou (Conseiller municipal), Pascal Verseux (Conseiller municipal) 

Citoyen(ne)s : Alain Labarthe, Daniel Suchet, Florence Quérol,  Gilles Ramstein, Jacques-Olivier Klein, Jean-Pierre 
Gervois, Pascale Hennequin, Laurence Mery  

 

Rappels du contexte : 

L’Energie un enjeu majeur dans les émissions GES. 

L’Energie fait partie des 32 mesures du Pacte pour la Transition signé en 2020 par la mairie, et des 34 actions du 
plan climat de Bures. 

Il y a plusieurs niveaux d’Energie : 

- Energie des bâtiments municipaux 

- Energie dans les habitations 

- Production d’énergie. 

A sa réunion plénière de décembre 2022, le Comité Citoyen a travaillé sur ces 3 niveaux. 

 

Groupe de travail : 

L’objectif de cette première réunion du groupe de travail du comité citoyen était de présenter les actions menées 
par la Ville en termes de transition dans le domaine de l’énergie. La présentation réalisée est jointe à ce compte 
rendu. 

Pour « réduire », il faut en premier lieu connaître les enjeux donc se former, puis être capable de mesurer, 
ensuite mener des actions en vue de réduire et contrôler l’atteinte des résultats. 

La Ville est engagée dans cette démarche depuis plusieurs années déjà et présente l’avancement de ses actions :  

- Formation des agents municipaux et des élus, 

- Installation de capteurs intelligents, 



- Nombreuses actions à gain rapide, 

- Rénovation de l’école Léopold Gardey, 

- Communication aux Buressois, 

- Etudes de l’opportunité d’installer des panneaux solaires. 

 

Un premier débat a lieu sur la mobilité. Le comité citoyen demande pourquoi l’énergie des transports n’est pas 
intégrée dans le volet énergie : 

- Les transports représentent une part importante de la consommation énergétique, en particulier de fossiles. 
Il faut distinguer la mobilité interne à la ville, la mobilité traversante, etc. et regarder de quels leviers la 
mairie dispose pour transformer ces différentes mobilités afin de réduire leur impact. 

- Le découpage en thèmes, tel que dans le plan climat et tel que proposé aux réunions plénières du comité, 
traite l’énergie des transports dans un groupe mobilité, en charge plus largement de l’évolution des modes 
de transport, des aménagements et du vivre ensemble. Ce groupe n’est pas encore lancé. 

 
A l’issue de ce premier groupe de travail, différents sujets ont émergé. 

1/ En termes d’accompagnement et de sensibilisation des citoyens :  

- Auprès des habitants : 

o favoriser le déploiement de boîtiers (type Voltalis) pour réduire la facture d’électricité 

o poursuivre les balades thermiques sur les habitats 

o inviter des experts sur des thématiques Energie  

o communiquer sur les témoignages de Buressois (retour d’expérience sur les résultats) comme déjà 

fait. 

- Auprès des copropriétés/résidences : 

o proposer une offre d’information auprès des copropriétés (rénovation), en accompagnement de 

Recif+ 

o faire du ciblage spécifique aux copropriétés (ex : remplacement de chaudière fuel) 

o proposer du conseil via l’Alec lors des AG : aide à la rénovation (ITE) ou pose de PV  (ex Hauts de 

Bures 200 logements en asso). 

La Ville, avec ses partenaires (CPS, ALEC, Anumby…), a déjà porté des actions de communication en direction des 
citoyens. Le constat est identique à celui des associations de transition : peu de personnes sensibilisées à chaque 
fois, les Buressois ne viennent pas au rendez-vous, y compris quand on présente les gains possibles. 

Peut-être faut-il proposer un RDV récurrent ? envoyer un courrier spécifique ? proposer des RDV, par exemple 
lors des conseils de copropriété ? faire du porte-à-porte ?  

La démarche n’est pas simple et une première étape pourrait être d’identifier les raisons d’une apparente « non 
implication » des citoyens sur le sujet ?  

 
2/ Sur la production d’énergie :  

- rune jurisprudence (Cachan) sur l’installation de PV face à l’opposition des bâtiments de France, 

- méthanisation : projet en cours à l’échelle du SIOM, 

- approfondir les pistes de production sur les privés ou public (Auchan, moulin, méthanisation locale, …) 



Quelles actions doivent être menées qui pourraient aboutir à une forme de « relocalisation » de la production 
d’énergie ? hydraulique sur l’Yvette, autoconsommation en mode « collectif » ? 

 

3/ Sur les bâtiments municipaux et l’action de la Ville : 

- pistes d’accompagnement par l’Agence locale pour le Climat (ALEC), 

- quantifier gain/ tonne GES /bâtiments publics, 

- épauler sur les aides/subventions à la rénovation, 

- préciser les enjeux des matériaux à utiliser dans la rénovation des bâtiments, 

- retour d’expérience, tour d’horizon des bonnes pratiques (biblio) en termes de rénovation, 

- Plan intercommunal de sauvegarde (à explorer). 

 

4/ Sur les éventuelles limites à dépasser : 

- limite du budget de la commune et obligation d’équilibrer les comptes, 

- le partage de l’ALEC, qui a la charge d’un bon tiers ouest du 91, avec des moyens limités. 

Il faudrait envisager, lors d’une prochaine réunion, une présentation sur les moyens. 

En conclusion, le groupe a évoqué l’idée de « changer le monde », et c’est bien de cela dont il s’agit. Est-ce au 
niveau de la mairie et de la commune de Bures-sur-Yvette ? Comment y parvenir ? peut-on prendre directement 
l’exemple de Ungersheim ?  

 

 


